



Primero, la educación

Ayer le tocó sentarse en el banquillo del Congreso local al Secretario de Educación Pública y Cultura, **Juan Alfonso Mejía López**, quien compareció por la glosa del Segundo Informe de Gobierno de **Quirino Ordaz Coppel**.

Aunque Mejía López fue interrumpido por maestros de inglés que exigen su basificación, pudo comparecer y dar algunos datos de los cuales vale la pena destacar algunos.

De cada 100 niños en edad de cursar primaria, solo 96 entran al primer grado, de ellos solamente 77 inician secundaria.

De estos adolescentes, solo 56 inician el nivel medio superior y únicamente 24 logran terminar la educación superior, informó el Secretario.

Además, advirtió que no todos los alumnos que asisten a la escuela aprenden, con cifras de la evaluación PLANEA, dijo que 170 mil alumnos de primaria se ubicaron en el nivel más bajo en Lenguaje y Comunicación, mientras que en matemáticas fueron 191 mil.

En secundaria, 54 mil alumnos se ubicaron en el nivel I en Lenguaje y Comunicación y en matemáticas fueron 106 mil.

Así las cosas, hay mucho por hacer en el tema educativo, un tema primordial si este estado y este país quiere avanzar en todos los sentidos.

Aurelia... pisando callos

La Alcaldesa de Guasave, **Aurelia Leal López**, está decidida a acabar con los privilegios de los trabajadores sindicalizados, quienes se encuentran en huelga y les advirtió que deben presentarse a trabajar en las áreas en las que están dados de alta, de lo contrario no les pagarán su sueldo.

Y no sólo es eso, la Alcaldesa también señaló que nueve comisionados del sindicato que cobran sueldos mensuales de entre 15 mil 053.80 pesos a 51 mil 300.83 pesos, le cuestan casi 260 mil pesos al mes! al Ayuntamiento y no realizan ninguna labor productiva en beneficio de los guasavenses.

Por lo que les suspenderán el salario si no trabajan. La medida incluye al dirigente sindical **Alejandro Pimentel Medina**, y que si no quiere le van a exigir que tramite su jubilación.

Así de tajante la Alcaldesa, y dice que todo lo hará por la vía legal.

Cuántos ayuntamientos en el estado estarán en la misma situación.

A ver cuántos alcaldes más tienen los tamaños para pisar esos callos y echarse esas broncas que ahorita está enfrentado **Aurelia Leal**.

Camina el censo

Como Noroeste lo dio a conocer en días pasados, ayer **Álvaro Ruelas Echave** confirmó que será el próximo mes cuando la Secretaría de Desarrollo Social, a través de la Universidad Autónoma de Occidente, iniciará un censo para saber el número de personas que han sido víctimas de desplazamiento forzado en Sinaloa.

El titular de Sedesol del Gobierno del Estado explicó que con base ello podrá establecer reglas claras para poder dar apoyos a las familias que tuvieron que abandonar sus casas en algunas regiones de Sinaloa y emigrar a zonas más seguras.

El censo es importante porque establecerá las prioridades de las personas desplazadas, por lo que primero van a ser atendidas las familias que hayan sido víctimas directas de la violencia y las que hayan perdido un ser

querido.

Por lo pronto, ya realizan reuniones con representantes de los desplazados en Choix, Sinaloa, Concordia y Rosario.

Buen paso para un problema humanitario tan complejo en nuestro estado.

Los ajustes de 'El Químico'

Luis Guillermo Benítez Torres, "El Químico", Alcalde de Mazatlán, lo dijo hace unos días, y todo apunta a que hará los primeros ajustes en las direcciones. Se prevé uno o dos enroques y la reasignación de responsabilidades.

Las primeras áreas son: Comunicación Social, donde ya identificó problemas de difusión, no "ha dado el tino", como dijo, así que no percibe que los ciudadanos conozcan las acciones de Gobierno.

Sin embargo, en esta dirección ya sufrieron los primeros ajustes en los enlaces en Juma-pam y el Instituto del Deporte.

Se prevén cambios necesarios en Implan por la salida de **Israel Victoria Lona**, que por cierto, el nuevo titular viene de Guadalajara, con experiencia en el servicio público.

Al parecer el Químico también tiene previsto, además, cambios en su primer círculo y no descartan cambios en el Instituto de Cultura, una vez que concluya el Carnaval.

Así que mientras son peras o manzanas, el Alcalde planea cambio de piezas mientras le sigue dando poder de decisión al Secretario del Ayuntamiento, **José de Jesús Flores Segura**, por cierto, protector de varios funcionarios, como el secretario de Seguridad Pública, **Ricardo Cruz Olivo**.

Así el panorama de cara a los primeros 100 días de Gobierno.

Venezuela en el aparador

Venezuela, ese país sudamericano que alguna vez vimos tan cercano y tan parecido a México, con su enorme producción petrolera y su gente cálida y amable vuelve a los titulares, pero por el cisma político que vive.

Ayer, un opositor, **Juan Guaidó**, se declaró Presidente interino, desconociendo el Gobierno de **Nicolás Maduro**.

La medida podría ser un capítulo más de esa tragicomedia que viven los venezolanos, si no fuera por la respuesta de numerosos presidentes que inmediatamente le dieron su apoyo, incluido el Presidente de Estados Unidos, **Donald Trump**.

Donald Trump, como acostumbra, ni se despeinó para emitir una serie de mensajes a través de las redes, en apoyo a la oposición, que intenta derribar el régimen de Maduro.

Inmediatamente después se pronunciaron, Canadá y numerosos países latinoamericanos a favor de la disidencia, pero hay que destacar que México se negó a apoyar a los rebeldes.

El gobierno de **Andrés Manuel López Obrador** se negó a apoyar a la institución, argumentando la "política de no intervención".

El problema es que los dos únicos países que se negaron el apoyo a la oposición venezolana fueron Cuba y Bolivia, dos países que han apoyado a los regímenes venezolanos de **Hugo Chávez** y **Nicolás Maduro**.

Estaremos pendientes de los sucesos en un país, que alguna vez fue un referente en Sudamérica y hoy sufre uno de sus capítulos más oscuros.

Malecón es columna institucional de esta casa editorial.
maleconcln@noroeste.com

EDUCACIÓN Y SOCIEDAD

Sinaloa, bicampeón del Premio Nacional de Promoción a la Lectura y la Escritura

DRA. MARÍA ISABEL RAMÍREZ OCHOA
Investigador titular del Centro de Investigación e Innovación Educativa del Sistema Educativo Valladolid

Los informes de PLANEA 2018 nos muestran que en el país 33.8% de nuestros estudiantes de primaria logran insuficientemente los aprendizajes clave correspondientes a lenguaje y comunicación. Esta cifra para Sinaloa es del 31.9%; es decir de cada 10 niños tres tiene dificultades en lectura y comprensión lectora.

De acuerdo con los especialistas, estos resultados están relacionados con el bajo índice de lectura de libros de literatura por la población del país. También, podríamos enunciar otras circunstancias, como el considerable costo de los libros, las demandas sociales para la dedicación de tiempo al trabajo, las estimulaciones mercadotécnicas para optar por otros tipos de entretenimiento, y un sinnúmero de razones con las que se podría llenar de información esta columna. Pero, prefiero centrar su atención en destacar las iniciativas de solución.

Una de las más importantes dedicadas al fomento de lectura de libros es el denominado, Programa Nacional Salas de Lectura, de la Secretaría de Cultura, que "reconoce en la lectura un motor de desarrollo y vía para la equidad y la inclusión social". Bajo la filosofía de libertad, igualdad, inclusión y autonomía, las salas de lectura se han distribuido en diferentes rincones del país: calles, cocheras, parques, hospitales, lotes baldíos, recreos, centros comerciales, plazuelas, canchas deportivas,

entre otros. Lugares convencionales y poco convencionales como penales y campos jornaleros.

Los mediadores de salas de lectura son personas creativas en el enamoramiento por los libros. Ellos, como buenos seductores, comparte su amor por la lectura, susurran al oído el encanto de la palabra escrita. Magia que transforma, ellos lanzan sobre sus escuchas un hechizo lector.

En Sinaloa este programa ha dado un sin número de frutos, por dos años consecutivos se ha designado a este estado, el Premio Nacional de Promoción a la Lectura y la Escritura. En el 2018, el distinguido, es Juan Carlos Aguirre, auténtico amigo de los libros, hábil pescador de experiencias, sonrisas e historias; mago transformador de vidas. Con su atarraya, su voz, ha rescatado de un océano oscuro a 22 mentes perdidas en un penal. Mujeres que han enfrentado atroces circunstancias, abandonadas desde la infancia, abusadas verbal y físicamente, olvidadas y rechazadas por una sociedad mercantilista.

Juan lleva más de seis años conduciendo su magia en el Centro Penitenciario Aguaruto en Culiacán. Capturando con la palabra narrada el corazón de estas mujeres, su poder lo encuentra en "Memorias de un preso" de Mario Conde, en "El largo camino hacia la libertad" de Nelson Mandela, en "De profundis" de Oscar Wilde, y otro cúmulo de historias que, bajo la provocación del encuentro con otro

igual, seduce hasta las lágrimas y limpia del alma el polvo del pasado. Él logra una sana recensión social a través de la libertad que otorga la lectura, -primero leo luego soy libre-.

"Las bibliochicas de la peni", no existirían si un mediador valiente. Quien, rompiendo estereotipos, se adentra a lugares olvidados e inhóspitos para dispersar las palabras de un libro, como cuando soplas un diente de león, sonidos que vuelan por el aire y llegan a sacudir cabezas y agitar corazones.

Pero, los héroes caballeros, nunca cabalgan solos. Ellos, van acompañados por la fuerza de otros; a Juan lo acompaña la energía de su madre, María Sonia Ochoa Salas, maestra jubilada, y la de sus amigos. También, el apoyo de Raúl Quiróz, director estatal de Salas de Lectura y Papik Ramírez, director del Instituto Sinaloense de Cultura. La inspiración la encuentra en Alfonso Orejel, escritor y promotor de lectura, y en María Félix Raygoza, sinaloense galardonada con el Premio Nacional de Lectura y Escritura 2017.

El día de la entrega del Premio 2018, Juan terminó su discurso de agradecimiento con estas palabras: "¡Quiero que sepa todo México que en Sinaloa no solo hay balaceras y narcotráfico! Que resuene que mi estado es un semillero de mediadores de lectura que fomentamos el amor por las palabras que caen en nuestros corazones como disparos de algodón."

A nivel municipal

'Revisaría sistema anticorrupción'

GABRIEL MERCADO

El Presidente Municipal de Culiacán, Jesús Estrada Ferreiro dijo no oponerse a crear un sistema municipal anticorrupción, pero consideró que primero se revisará el tema, ya que piensa que si se opera correctamente con las mismas dependencias del Ayuntamiento es suficiente para saber si ocurren o no actos de corrupción en su gobierno.

El Secretario Técnico de la Secretaría Ejecutiva del Sistema Estatal Anticorrupción, Francisco Javier Lizárraga Valdez, dio a conocer a Noroeste que se sugiera a los ayuntamientos no crear sistemas municipales anticorrupción, para sólo trabajar desde el Sistema Estatal de manera coordinada con representantes de los ayuntamientos, esto ante lo engorroso, largo y costoso que pudiera resultar el proceso.

En contraparte Ricardo Joel Jiménez González, integrante del Colectivo Ciudadanos por Municipios Transparentes, dijo que se debía considerar la participación ciudadana en estos esquemas o sólo se tendrían instancias nuevas con prácticas viejas.

Estada Ferreriro en entrevista afirmó que es "fácil" saber

Si se opera correctamente con las dependencias del Ayuntamiento es suficiente para saber si ocurren o no corruptelas, dice el Alcalde



Foto: Noroeste

Es "fácil" saber cómo gasta el Ayuntamiento el dinero, Jesús dice Estrada Ferreiro.

cómo gasta el Ayuntamiento el dinero.

"Tenemos un órgano de control, tenemos un área de transparencia, tenemos un área de contabilidad, tenemos muchos mecanismos para estar vigilando esto, no se la verdad, tantos organismos, personas, ciudadanos, oficiales, no oficiales, no hacen más que bola", mencionó.

'Hasta el copete'

Aunque Jesús Estrada Ferreiro no consideró innecesaria la participación de los ciudadanos, pero expresó que estaban "hasta el copete" de gente que está "nada más" tratando de causarles "problemas", por lo que la creación del sistema pasaría primero a un análisis antes de tomar una decisión.

"Hay tantos vigilantes que parece acoso, pero a mí no me importa, qué bueno que vigilen, ojalá y que detecten lo que esté mal, porque nosotros estamos detectando cosas y estamos actuando", afirmó.

"Vamos a analizar detenidamente, no son enchiladas, vamos a ver qué hacemos en base a lo que valoremos internamente, reflejándose la autonomía del municipio, la autonomía del Ayuntamiento", expuso.

ALCALDE DE CULIACÁN

Estrada Ferreiro se siente traicionado por morenistas

ANTONIO OLAZÁBAL

Jesús Estrada Ferreiro dijo sentirse traicionado por una fracción de Morena, así como por Sandra Guadalupe Martos Lara, Síndica Procuradora, luego de que votaran en Cabildo en contra de interponer la controversia constitucional ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación.

El 18 de enero, el Cabildo aprobó interponer este recurso con la intención de dar marcha atrás a la no actualización del impuesto predial de acuerdo a la inflación que legislaron los diputados, lo cual generaría una pérdida al municipio de más de 200 millones de pesos.

Para el Alcalde el votar en contra de esta controversia es no tener conciencia. Quienes mostraron su desaprobación a este recurso que interpondrán ante

Un Síndico Procurador que vota en contra de un beneficio para el Ayuntamiento está traicionando prácticamente al municipio".

Jesús Estrada Ferreiro
Alcalde de Culiacán

la SCJN fueron Yareli Sánchez Sánchez y Jesús Santiago Vidrio, de Morena, Robespierre Lizárraga del Partido Sinaloense; Sergio Coronel, del Partido Encuentro Social; Eusebio Telles Molina, del Partido Acción Nacional y la Síndica Procuradora Sandra Martos Lara.

"Hay gente que no tiene conciencia de lo que está haciendo ahí, hay gente que traiciona el mandato que le dieron de un pueblo dolido por la injusticia y hoy se están aprovechando de ese supuesto para votar en contra del propio pueblo", señaló.

"Un Síndico Procurador que

vota en contra de un beneficio para el Ayuntamiento está traicionando prácticamente al municipio", agregó.

Estrada Ferreiro señaló que ya no tiene caso platicar más con Martos Lara, además reconoció que le tenía mucha confianza al inicio de su administración, situación que ya ha cambiado, ya que se siente traicionado por ella.

"No no (ya agotó el diálogo), tienen una línea, no sé de dónde sale... yo confiaba mucho en ella, en todas las personas, pero quien lo traiciona a uno, qué quieren que haga", mencionó.

PRD

Piden a AMLO que atienda a agricultores

NOROESTE / REDACCIÓN

El PRD se solidariza con los agricultores, pescadores y acuicultores que demandan apoyos concretos para sus correspondientes actividades, y le solicita al Presidente Andrés Manuel López Obrador que en su próxima visita a Sinaloa atienda las peticiones que se le presentarán de manera respetuosa.

El presidente estatal de este partido, Audómar Ahumada Quintero, resaltó que el apoyo que el Gobierno Federa pueda brindar a estos sectores es vital para elevar los niveles de producción y la calidad de la

misma.

En la conferencia semanal de los miécoles, también informó que el domingo pasado se tuvo una reunión interna y ampliada de trabajo y se acordó abrir el partido a la participación ciudadana, y buscar también que haya más ciudadanos en los cargos de elección popular.

En el caso de la agricultura, Audómar Ahumada advirtió que la administración de López Obrador está retomando fórmulas que se aplicaron en el pasado, como es la creación de un organismo similar a la desaparecida Conasupo, por las funciones que tendrá.